

ligne verticale et la ligne bissectrice de l'angle, zone dépassant 5 centimètres (2 pes) en hauteur sur la bissectrice sans atteindre en bas tout-à-fait jusqu'à l'ombilic."

Cette douleur, facile à provoquer par la pression des doigts irradiée, non point dans l'épaule droite, comme dans la colique hépatique, mais bien plutôt dans le dos, entre les deux épaules, ou même encore jusque dans l'épaule gauche.

6° La *tumeur*. Enfin, le seul signe clinique véritablement pathognomonique, c'est, ajoutée à tous les signes que je viens d'énumérer, la présence d'une tumeur dans la région pancréatico-choledocienne que je viens de décrire, avec Chauffard.

7° Quant aux urines, elles n'ont aucun caractère particulier au pancréas, si ce n'est la présence du sucre dans certains cas que vous connaissez.

DIAGNOSTIC

Si vous pouvez réunir tous ou les principaux symptômes que je viens d'énumérer, le diagnostic est possible, facile même, pourvu que vous y pensiez.

Mais il y a des cas où l'hypothèse de cancer du pancréas se pose.

Ce problème est difficile à résoudre, bien souvent.

Pouvons-nous le résoudre?.....

Dans le cancer du pancréas, nous avons tous les signes fonctionnels que j'ai signalés plus haut, mais ce qui le caractérise surtout, c'est la réaction qu'il provoque chez les organes voisins.

Il y a cependant une distinction à faire, car, les signes diffèrent entre le cancer de la tête et le cancer du corps du pancréas.

Le cancer de la tête est une maladie survenant en pleine santé ou après une première phase presque latente d'amaigrissement.

Trois symptômes cardinaux dominent la situation: l'ictère, la dilatation de la vésicule biliaire, et l'absence de douleur.

1° *L'ictère* C'est un ictère par rétention avec décoloration absolue des matières fécales, absence de pigment biliaire, apparaissant soudainement, chez un sujet ayant dépassé la cinquantaine, *sans douleur*, cet ictère devient de plus en plus foncé et ne cède